

VEINTICINCO AÑOS ATRAS

Octubre de 1948

Las notas editoriales de la Revista iniciaban así sus comentarios:

LA SITUACION GENERAL

“Durante el mes de septiembre, según informes de la Oficina de Control de Cambios, las entradas por concepto de oro y giros sobre el exterior sumaron US\$ 22.597.000, y las autorizaciones para comprar divisas US\$ 31.301.000, dejando por tanto un déficit de US\$ 8.704.000, que hace subir el de los meses corridos de 1948 a US\$ 35.451.000.

“En 1945 el país había acumulado una cantidad relativamente apreciable de reservas monetarias, como natural resultado de las dificultades del comercio exterior para satisfacer durante la guerra las más apremiantes necesidades de importación del consumo nacional.

“Desde aquella época podía advertirse con exactitud que la situación económica internacional sufriría radicales modificaciones, llamadas a ejercer influencia desfavorable sobre el volumen de nuestras disponibilidades de cambio. Se proyectó entonces por la Dirección del Banco de la República la utilización de los excedentes de reservas en un espacio de tiempo razonable, calculado en cuatro años a partir de la rendición alemana en mayo del citado año de 1945.

“Si bien es verdad que múltiples factores adversos impidieron la realización del plan conforme al programa inicial, no podría hoy desconocerse que sus resultados en conjunto han sido benéficos para la economía colombiana. Las estadísticas registran el hecho de que el 82%, el 90% y el 97%, respectivamente, de las licencias de importación concedidas por la Oficina de Control en los años de 1946, 1947 y en lo que va corrido de 1948, corresponden, salvo casos excepcionales ya corregidos, a artículos de reconocida necesidad, comprendidos en los grupos preferencial y primero de la clasificación de mercancías.

“Entre aquellos factores adversos, debe mencionarse la permanente inquietud de un nuevo conflicto bélico mundial, que determinó en muchas naciones el aprovechamiento inmediato de sus existencias de

divisas, ante el peligro de carecer más tarde de elementos esenciales.

“La disminución de las reservas del Banco central, no es, pues, un fenómeno imprevisto, y la rapidez con que en concepto de algunos han sido empleadas, deja por lo menos un saldo favorable, en cuanto se obtuvieron en el exterior mejores precios de compra.

“Desaparecido el superávit de reservas que nos dejó la guerra, el país, en principio, tendrá que acomodar a sus entradas los gastos en el extranjero, y adoptar normas elementales de política cambiaria, como son entre otras la limitación de las importaciones de artículos alimenticios que estamos en capacidad de producir; el fomento de los cultivos de materias primas, entre ellos especialmente el algodón que transforman las fábricas nacionales, y el adecuado aprovechamiento de las mercaderías extranjeras, para evitar que se malgasten.

“Con las divisas provenientes de las solas exportaciones no podrá atenderse, por un largo período, a fines distintos de la satisfacción de urgentes necesidades de consumo y del cumplimiento de inaplazables compromisos. Es de esperarse que tan difícil situación se solucione mediante la consecución de empréstitos externos.

“Respecto de las nuevas medidas sobre cambio, que en la actualidad estudian las honorables Cámaras Legislativas, quizás no sea oportuno anticipar ningún concepto. El país puede confiar en las capacidades y patriotismo de los distinguidos miembros del Congreso que se ocupan especialmente de tan compleja y delicada materia.

“De las normas que en definitiva se adopten en relación con los cambios internacionales, y de la formación del presupuesto de 1949, depende en grado sumo la orientación de la política monetaria del país.

“Las reservas del Banco sufrieron nueva merma, situándose 8,9% por debajo del saldo en 31 de agosto, lo que causó a la vez la baja del encaje efectivo

de los billetes en circulación, de 46,63% a 42,33%, no obstante haber disminuido estos en 1,6%. También bajaron los depósitos de la institución, aunque en menor escala (2,2%).

“Los negocios bursátiles, según las estadísticas suministradas por la Bolsa de Bogotá, estuvieron más activos en septiembre, excediendo en \$ 1.961.000 el volumen de las transacciones de agosto. Cuanto al resultado global de los nueve meses corridos del presente año (\$ 83.661.000) en comparación con el de igual período de 1947 (\$ 112.879.000), es, como se ve, notoriamente desfavorable. El índice general de precios de las acciones decreció en 0,7%, continuando muy inferior al de hace un año; el de los valores de interés fijo, por el contrario, reaccionó, colocándose 1,4% por sobre el de agosto último.

“En todas las ciudades del país, salvo algunas excepciones que no afectan el conjunto, han continuado activos los negocios de propiedades raíces. Bogotá ha vuelto a participar de esa actividad, después del notorio debilitamiento registrado en la mayor parte del año.

“La producción aurífera, deducida de las compras hechas por el Banco, reaccionó favorable aunque ligeramente (3,5%) respecto de la de agosto. Apreciadas en globo, las compras de 1948 han bajado en un 19,7% con relación a las correspondientes de 1947. Como se ve, las disposiciones puestas en práctica con el fin de fomentar esa industria no han dado hasta el presente los buenos resultados que eran de esperarse. Con todo no parece aventurado pensar que sin ellas los datos de producción serían aún más modestos.

“Los índices del costo de la vida en Bogotá experimentaron como en agosto último, cambios divergentes, así: el de la clase media, aumento de 1,1%, y el de la clase obrera, disminución de 0,7%. El índice combinado mostró un alza de 0,8%. Es de observar que mientras en los primeros nueve meses del año en curso el índice correspondiente a la clase obrera —que últimamente parece inclinarse hacia la baja— aumentó en un 14%, el de la clase media tan solo subió 11,9% y que cada uno de esos índices aumentó exactamente en 11,9% en idéntico período de 1947.

“Los medios de pago en circulación disminuyeron en sus dos elementos, así: el numerario fuera de los bancos, en \$ 3.354.000, y los depósitos bancarios computables, en \$ 8.550.000, lo que sumado da un total de \$ 11.904.000. Teniendo en cuenta que de julio a agosto la baja fue de \$ 3.700.000, se deduce que en dos meses los medios de pago han descendido \$ 15.604.000”.

LA SITUACION FISCAL, LA BANCA, EL CAMBIO, EL CAFE

A continuación los datos de agosto sobre la situación fiscal: valor de los recaudos por rentas comunes, \$ 41.608.000; por rentas especiales y operaciones de crédito, \$ 5.218.000. Total de ingresos \$ 46.826.000. Las apropiaciones para gastos sumaron \$ 34.874.000. El déficit fiscal aproximado llegaba en 31 del mismo mes a \$ 7.165.000.

La cartera del Banco de la República aunque muestra un aumento total de solo \$ 5.678.000, experimentó cambios parciales de consideración en sus cuentas, como aparece a continuación:

(En miles de pesos)

	1948 Agosto/31	1948 Sepbre./30
Préstamos y descuentos a las instituciones afiliadas	64.002	85.520
Descuentos a las instituciones afiliadas para los damnificados.....	5.209	8.000
Préstamos a bancos no afiliados.....	37.300	35.994
Préstamos al gobierno nacional.....	11.742	6.742
Préstamos a otras entidades oficiales..	22.327	22.677
Préstamos y descuentos a particulares	29.109	16.434
Totales	169.689	175.367

Tanto los depósitos del Banco emisor como los billetes en circulación disminuyeron de agosto a septiembre, los primeros en \$ 3.693.000 y los segundos en \$ 4.678.000.

Los datos pormenorizados del pago de cheques son así:

EN BOGOTA

(En miles de pesos)

	1948 Sepbre.	1948 Agosto	1947 Sepbre.
Directamente	\$ 193.789	176.467	190.527
Por compensación	276.521	242.624	234.997
Totales	\$ 470.310	419.091	425.524

EN EL RESTO DEL PAIS

Directamente	\$ 621.937	640.673	506.837
Por compensación.....	335.758	333.504	297.384
Totales	\$ 957.695	974.177	804.221

TOTAL

Directamente	\$ 815.726	817.140	697.364
Por compensación	612.279	576.128	532.381
Totales	\$ 1.428.005	1.393.268	1.229.745

Ninguna modificación registró durante el mes la cotización del dólar y en consecuencia continuó negociándose al 175,40%, más la prima adicional de diez puntos autorizada por el Decreto extraordinario 1952 de 1948.

Las transacciones de "Certificados de Cambio" aumentaron considerablemente, alcanzando un volumen total de US\$ 1.250.548.67 y registrándose un precio promedio de 308%.

En el curso del mes de septiembre compró el Banco 28.557 onzas de oro, casi un millar más (3,5%) que en agosto. Como el total de las compras en los nueve primeros meses de 1947 y 1948 fue, respectivamente de 310.458 y 249.181 onzas, la diferencia que de tiempo atrás se ha registrado en contra de la producción aurífera del último año, se eleva a 61.277 onzas.

En el mes de septiembre se extrajeron 2.334.000 barriles de petróleo crudo, que sumados con la producción de los ocho meses anteriores, dan 16.444.000 en el lapso de enero a septiembre del año en curso, y frente al promedio mensual de 1947, muestran un aumento de 252.000 barriles.

Las series que aparecen en seguida presentan los datos del movimiento de propiedad raíz, en Bogotá y Medellín, en 1948, comparados con los de 1947:

TRANSACCIONES

	\$	\$
1948—Septiembre	6.277.000	6.790.000
Agosto	2.485.000	10.204.000
Enero a septiembre.....	38.987.000	66.973.000
1947—Septiembre	6.096.000	5.403.000
Enero a septiembre.....	55.362.000	42.469.000
Media mensual del año.....	5.430.000	5.090.000

EDIFICACIONES

1948—Septiembre	4.854.000	956.000
Agosto	3.260.000	882.000
Enero a septiembre.....	28.280.000	8.838.000
1947—Septiembre	2.488.000	1.752.000
Enero a septiembre.....	19.387.000	7.983.000
Media mensual del año.....	2.520.000	930.000

En el mercado de Nueva York se mantuvo muy firme el precio del café, habiéndose registrado en los últimos días un alza que llevó las cotizaciones de los tipos colombianos Medellín y Manizales a 34% y 34% centavos de dólar la libra, respectivamente, y aun a niveles un poco superiores.

En los mercados del interior también se han modificado favorablemente los precios, y en esta fecha el valor de la carga de pergamino en Girardot es de \$ 117.

Movilización

	Sacos
1948—Septiembre	490.982
Agosto	424.456
Enero a septiembre.....	3.870.359
1947—Septiembre	556.856
Enero a septiembre.....	3.588.468

DETALLE DE LA MOVILIZACION

A) Septiembre de 1948

	Sacos
Vía Atlántico	99.896
Vía Pacífico	381.194
Vía Maracaibo	9.892

B) — Enero a septiembre de 1948

Vía Atlántico	1.092.857
Vía Pacífico	2.696.830
Vía Maracaibo	80.672

Exportación

1948—Septiembre	436.420
Agosto	484.414
Enero a septiembre.....	3.881.680
1947—Septiembre	462.451
Enero a septiembre	3.501.869

DETALLE DE LA EXPORTACION

Septiembre de 1948

Para los Estados Unidos	413.216
Para el Canadá	20.303
Para Europa y otros países.....	2.810
Para Sur América	91

ALGUNAS CIFRAS DE INTERES

Depósitos en bancos, exceptuado el Banco de la República. Bajaron de un mes a otro algo más de dos millones, pues en agosto sumaron \$ 631.255.000 y en septiembre \$ 628.909.000; dentro de estos totales se hallan depósitos de ahorro por \$ 99.963.000 y \$ 102.056.000. En septiembre de 1947, las cifras anteriores eran \$ 543.750.000 y \$ 101.774.000, en su orden.

EXPLORACIONES DE PETROLEO

De 2.428.000 en agosto, la producción de este hidrocarburo bajó en septiembre a 2.334.000. Un año antes, septiembre de 1947, se situó en 2.089.000 barriles.

MOVIMIENTO BURSATIL

Subió el movimiento general de la bolsa en este mes de septiembre, ya que el total de agosto \$ 9.871.000, cambió a \$ 11.832.000 en el mes citado; para septiembre de 1947, marcó \$ 13.083.000.

INDICE DE ARRENDAMIENTOS DE VIVIENDAS

EN BOGOTA

Algunos puntos subió el índice que marca esta actividad en la capital de la República; en efecto, de 188.3 en agosto, para septiembre se elevó a 191.2,

continuando el mes base en septiembre de 1936 = 100.0. En septiembre de 1947 se situó en 175.2.

PRECIO DE 15 ARTICULOS ALIMENTICIOS DE PRIMERA NECESIDAD EN EL PAIS

Dos puntos subió este índice, al pasar de 364 en agosto, a 366 de septiembre; en este mismo último mes de 1947, llegó a 316 permaneciendo la base en enero de 1935 = 100.

ARTICULOS

"Los dólares, problema americano", *The Economist*, julio 1948 - Vol. CLV - Nº 5471.

"Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento", resumen del tercer informe anual.

"La actividad económica de los Estados Unidos", del Departamento de Investigaciones Económicas del Banco.

"El ingreso nacional".

EL MERCADO MUNDIAL DEL CAFE

Octubre de 1973

A continuación se ofrece un resumen de los principales acontecimientos ocurridos dentro del panorama nacional y mundial durante el presente mes, preparado por la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia.

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

- a) Fondo de diversificación.

II — COLOMBIA

- a) XXXII Congreso Nacional de Cafeteros.
- b) Retención cafetera.
- c) Precios externos del café.

III — VARIOS

- a) Oficina Panamericana. Reunión del Consejo Directivo.
- b) Brasil. Resoluciones del Instituto Brasileño del del Café. Exportaciones de café. Visitantes colombianos.
- c) Londres. Cuotas de café de los productores de "robustas".

I — ORGANIZACION INTERNACIONAL DEL CAFE

a) Fondo de diversificación. El fondo internacional de diversificación firmó contratos de préstamo durante el presente mes, así:

1—Con Tanzania por US\$ 303.000 para la construcción de una bodega de café en Moshi, con capacidad para 300.000 sacos de café pergamino que deberá estar terminada en febrero de 1974.

2—Con Portugal por US\$ 2.660.000 para financiar la construcción de bodegas y edificios auxilia-

res para el almacenamiento de café en Luanda (Angola), proyecto que deberá estar terminado en dos años.

II — COLOMBIA

a) XXXII Congreso Nacional de Cafeteros. Con la asistencia de delegados de los principales departamentos cafeteros del país, se realizó el XXXII Congreso Nacional de Cafeteros durante los días 16 a 19 de octubre. Al término de las deliberaciones, se expidió el siguiente comunicado de prensa:

"El doctor Luis Fernando Echavarría Vélez, Ministro de Hacienda y Crédito Público, instaló el pasado martes 16 de octubre de 1973, el XXXII Congreso Nacional de Cafeteros, en la sede de la Federación Nacional de Cafeteros de Colombia en Bogotá.

Para presidir este congreso fueron elegidos los siguientes dignatarios: Juan Peláez Sierra, delegado por Antioquia, como presidente, Maclavio Alvirra J., delegado por el Tolima, como primer vicepresidente; Federico Drews Castro, delegado por Risaralda, como segundo vicepresidente; José Fernando Jaramillo Hoyos, como secretario y Félix Isaza Arango, como secretario auxiliar.

El Congreso terminó sus sesiones el viernes 19 a las 3:30 p. m., después de cuatro días de intensa labor, durante los cuales los delegados acordaron con el Gobierno Nacional, representado por el Ministro de Hacienda y Crédito Público, una "declaración sobre política cafetera", aprobaron el presupuesto para la Federación y los comités departamentales de cafeteros correspondiente a 1974 e